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EDITORIAL

Deporte, fuente de vida
Dedicar este sencillo Editorial al deporte que venimos realizando en 
el Maset de Frater es antes que una tarea más o menos formal, una 
cuestión de justicia. Y lo es, porque ha pasado el tiempo en el que se 
organizaban distintas actividades de carácter lúdico con el objetivo 
siempre valioso de promover el compañerismo, ejercitar la mente y 
movernos un poco para desentumecer el alma y el cuerpo.
Para empezar, no nos gusta la expresión deporte adaptado aun cuando resulta difícil separar las prácticas 
físico-deportivas recreativas de aquellas que tienen un fin de mantenimiento de la salud. Sin embargo 
hablar de deporte adaptado suena a deporte descafeinado, a sucedáneo de actividad deportiva.
Al final, parece que al querer hablar con tanta propiedad nos olvidamos de que también las palabras 
tienen alma y se construyen sobre significados no siempre explícitos. El deporte podría ser muy bien 
una de esas palabras, con las que construimos universos distintos, difíciles de abarcar o medir, referentes 
abstractos que para cada persona significan un cosa sino diferente, siempre con matices muy interesantes.
El ejercicio físico, más o menos intenso, es siempre fuente de vitalidad. Se diría que la práctica deportiva 
es capaz de generar estados alterados de conducta que resultan extremadamente beneficiosos para 
nuestra salud y que se pueden inducir a partir simplemente de pequeños esfuerzos o micro ejercicios 
de forma sistemática. No es necesario someternos a palizas extremas o entrenamientos extenuantes. 
La simple práctica de una rutina de acciones orientadas a un fin, que no tiene por qué ser competitivo, 
dentro de un plan más o menos continuado en el tiempo, es capaz de generar en nosotros el efecto de 
pequeñas píldoras de la felicidad, que introducen en nuestra conciencia estados de bienestar, ganas 
de vivir, ilusión, fortalecimiento de la voluntad y otras muchas cosas esencialmente buenas, de forma 
saludable.
Dicho esto, en el marco de esta manera de mirar las cosas, hablar de deporte adaptado es reducir la 
práctica deportiva a disciplinas accesorias, como de segunda o tercera categoría y privarle de esta filosofía 
esencial de la que hablamos.
Nosotros lo experimentamos así. La persona, con discapacidad o no, está movida a la acción. Y ésta 
no tiene por qué estar siempre orientada a la transformación de la realidad. Puede crearse o recrearse 
en el ocio, en la contemplación, en el conocimiento de uno mismo y sus límites, en el contacto con la 
naturaleza, en el compartir experiencias con el otro, en dejar que pase el tiempo de forma pausada o 
rápida, no importa, en cuidarse y cuidar.
La boccia, la natación, los circuitos, etc. son esos “deportes adaptados” que practicamos a diario sin mayor 
pretensión que llenarnos de vida. No es poca cosa.
El equipo autonómico de boccia, con sus técnicos y voluntarios al frente, se esfuerza cada semana, en 
cada entrenamiento, en practicar rutinas y estrategias para mejorar constantemente y competir llegado 
el día, en las mejores condiciones. Los resultados están ahí y son fruto del trabajo y la constancia. Pero no 
sólo aquellos que compiten y traen alguna que otra medalla a casa son los protagonistas de esta historia 
de superación cotidiana.
Son todos aquellos que practican la boccia para divertirse con los demás, para afinar la puntería, para 
sacudirse la mala gana, para aspirar a ir o no a las competiciones un día, para ganar la liga interna, para 
compartir con otras personas la liga intercentros, para sentirse bien.
Y lo son también quienes acuden todas las semanas a nadar o a flotar, mejorando el estilo a cada 
zambullida, a cada brazada. O a realizar circuitos con las sillas y andar manteniendo el equilibrio, quienes 
bailan al son de cualquier música, o se entregan a los precalentamientos como si les fuera la vida en ello. 
Son todos los que hacen del deporte fuente de vida. Somos todos nosotros los que nos administramos 
sin prescripción facultativa esas píldoras de la felicidad gratuitas, que no precisan receta y que nos hacen 
aun sin saberlo tanto bien.
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P. Cuando empezasteis en el Maset haciendo las prácticas, 
¿os imaginabais que llegaríais a tener tanta responsabili-
dad en la boccia?

J. Para nada, yo cuando empecé las prácticas recuerdo ir con 
Bea y también con Cosme a las competiciones. Ellos dos eran 
los únicos que quedaban de la cantidad de monitores y volun-
tarios que han pasado por el deporte años atrás.

LL. Nunca me lo hubiese imaginado, quizá en un bonito sueño, 
ya que desde el primer día este deporte me enganchó.

P. Antes de estar en el Maset, ¿conocíais la boccia? 

J. Conocí la boccia cuando estudié Integración Social, pero muy 
de pasada y, la verdad, es que no me llamó demasiado la aten-
ción. Luego todo cambió.

LL. Siempre me ha llamado mucho la atención el deporte adap-
tado por lo que, desde hace años, cuando he podido he visto 
las retransmisiones televisivas de las paralimpiadas, y recuerdo 
que la primera vez que vi allí este deporte me pareció realmen-
te interesante, sobre todo me llamó mucho la atención la es-
trecha relación del deportista BC3 con su auxiliar (aunque por 
aquel entonces si me hubieses dicho BC3 no hubiese entendi-
do nada).

P. ¿Qué os aporta este deporte a vuestras vidas? 

J. La palabra sería “satisfacción” ya que es un trabajo de esfuer-
zo, un camino largo que recorrer en el que a veces se recogen 
frutos y otras no. Formar parte de un equipo y que cada jugador 
pueda realizarse ya que tienen a alguien detrás que gestiona y 
respalda este deporte

LL. Se ha convertido en una parte importantísima de mi vida, 
es algo que no puedes olvidar al salir por la puerta del Maset, 
te lo llevas a casa, siempre hay algo a lo que darle vueltas: una 
bola con la que no está a gusto el deportista, un nuevo puntero 
con el que llegar mejor a lanzar, una canaleta a la que le vendría 
bien esto o aquello, nuevos entrenamientos en los que trabajar 
alguna carencia… 

Lo podría resumir con esta frase: “Come, duerme, Boccia”.

CON ALMA 

JOEL MONLEÓN
Joel Monleón es el 

coordinador del equipo 
autonómico de boccia. 

Hace cinco años, él y Salva 
Maño le dieron una nueva 

vida al equipo (formado 
por Juan, Sergio, Esme, 

María Teresa y Joaquín). 

LLUNA SÁNCHEZ
Lluna Sánchez 

es la entrenadora y 
la responsable de las 
escuelas deportivas. 

Sin ellos,  
el equipo de boccia no 

hubiera llegado tan lejos.

     
TALLER DE PRENSA

JOEL: “Es un camino largo  
que recorrer en el que a veces  
se recogen frutos y otras no” 
LLUNA: “Desde el primer día  
este deporte me enganchó”

 “Come, duerme, Boccia”.
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P. Dos proyectos nuevos como “Boc-
cia a l’escola” y la Liga Intercentros 
demuestran cómo se está potencian-
do la boccia en el Maset. ¿Nos podéis 
hablar de esos proyectos? ¿Están 
contribuyendo a que la boccia sea 
más conocida en la sociedad?

J. “Boccia a l’escola” nace después de que 
otros proyectos en centros educativos 
tuviesen éxito. En teatro se va a centros 
de educación primaria y también se tra-
baja con institutos. ¿Por qué en boccia 
no podíamos hacer lo mismo? Al final se 
trata de acercar los valores que transmi-
te el deporte y también la discapacidad, 
y cómo estos están entrelazados y enri-
quecen a la sociedad. 

Por ello, nos aventuramos a llevar a cabo este proyec-
to y fomentar así el deporte de la boccia.

LL. Con respecto al nuevo proyecto, la Liga Intercen-
tros, resaltaría que es una experiencia muy bonita en 
la que, además de potenciar el espíritu deportivo y 
competitivo de los usuarios que participan en ella, 
también tiene gran importancia el compartir expe-
riencias con los usuarios de los demás centros para 
personas con diversidad funcional de nuestra pro-
vincia y enseñarles a ellos y a sus monitores lo que 
nosotros sabemos acerca de este fantástico deporte 
para que ellos también puedan mejorar y seguir evo-
lucionando. 

Es muy importante compartir cono-
cimientos y, por lo tanto, con esto 
contribuimos a dar visibilidad a este 
deporte.

P. ¿Cómo vivís cada jornada de 
competición?

J. Con mucho sueño (madrugamos 
muchísimo para llegar a primera 
hora a Valencia). Pero también con 
muchas expectativas e ilusión.

LL. La verdad, con muchos nervios 
ya que en las jornadas, con el siste-
ma de competición que tenemos, 
cada partido es importante y es 
muy fácil no pasar la fase de grupos 
y, por lo tanto, no tener opciones a 

llegar a la segunda fase de competición (semifinales 
y, posteriormente, finales). También con mucha con-
centración, ya que hay que analizar cada partido de 
cada deportista para ver en qué se ha fallado, qué se 
ha hecho bien…

P. ¿Qué criterios seguís para elegir a los jugadores 
del equipo autonómico de boccia?

J. La liga autonómica es una liga profesional, por lo 
que las personas que asisten a ella deben, al menos, 
tener un recorrido y una cadencia de bolas bastan-
te buena. Tenemos la suerte de que en el Maset de 
Frater se realizan actividades de boccia a diferentes 
niveles (Escuelas Deportivas, Boccia Base…), y esto 

Joel: “Tenemos la suerte 
de que en el Maset 

de Frater se realizan 
actividades de boccia 

a diferentes niveles 
(Escuelas Deportivas, 
Boccia Base…), y esto 
nos permite tener una 

cantera a la que observar 
y de la que anotar 

resultados y recorrido”. 



Nº 42 | Junio 20186

ENTREVISTA

nos permite tener una cantera a la que observar y de 
la que anotar resultados y recorrido. 

Después, es importante que la propia discapacidad 
les permita desplazarse a Valencia y estar allí todo el 
día.

LL. Desde que yo llegué al equipo, éste no ha sufrido 
cambios con respecto a los deportistas que lo con-
forman. Puedo hablar de los criterios que se siguen 
para que un deportista siga perte-
neciendo al equipo temporada tras 
temporada, ya que Joel ya ha expli-
cado muy bien los criterios de ad-
misión: para que un deportista siga 
perteneciendo al club debe mostrar 
un interés real por este deporte, afán 
de superación, una constancia en los 
entrenamientos y un compromiso 
con todo lo que engloba el mundo 
de la boccia.

En resumen: compromiso, esfuerzo y 
superación.

Para acabar, decir que sí hay más de-
portistas que podrían optar a estar 
en el equipo, pero los medios huma-
nos de los que disponemos no nos 
permiten hacer un equipo más gran-
de ya que no se les podría entrenar 
como es debido. Esto podría cambiar 
si se contase con más voluntarios 
comprometidos con el club. 

P. ¿Hay algún otro usuario que tenga posibilida-
des de subir al equipo?

J. Las opciones siempre están abiertas y habiendo 
potenciado la boccia estos años atrás, hemos obser-
vado que hay gente que parece que empieza a tener 
un recorrido estable. Pero es adelantar demasiado. 
Solo puedo decir: “¡Ánimo! Esforzaos, porque todo 
esfuerzo tiene su recompensa”.

LL. Como ya hemos comentado anteriormente, so-
mos un club pequeño y contamos con el número de 
deportistas de los que podemos hacernos cargo sin 
que pierdan la atención personalizada que se requie-
re. Por este mismo motivo hemos diversificado las ac-
tividades de boccia que se hacen fuera del centro y 
damos la oportunidad a otros deportistas entusiastas 
de salir a competir en la Liga Intercentros, aunque en 
un futuro ojalá se pudiese ampliar el número de de-
portistas federados. 

P. Teniendo en cuenta que, a más voluntarios, más 
jugadores puede haber en el equipo, ¿os habéis 
planteado potenciar el voluntariado?

J. No es una relación tan directa, ya que el volunta-
riado es muy oscilante. No es cantidad sino la capa-
cidad de compromiso que las personas voluntarias 
adquieren.

Hay un plan de voluntariado en el Maset, en el cual 
se ofrece la boccia como actividad en la que poder 
participar.

LL. Como dice Joel, para hacer esto se necesitaría un 
gran compromiso por parte de los voluntarios, com-
promiso que no se puede exigir ya que no pueden 
asegurar que llegará el final de la temporada y segui-
rán participando (motivos personales, trabajo…).

P. Joel, ¿la parte burocrática es un poco aburrida?

J. Es una parte necesaria para que la parte más lúdica 
y competitiva pueda lograrse.

P. ¿Qué objetivos te planteas de 
cara al futuro?

J. Pues lo ideal sería ir a unas paralim-
piadas, pero de momento es un poco 
utópico. Con que mantengamos lo 
que tenemos, estaría genial. 

Aunque tengo que decir que más 
que objetivos competitivos, yo me 
marcaría unos objetivos que englo-
ben la convivencia entre los miem-
bros del equipo, el poder seguir 
trabajando en la línea de “Boccia a 
l’escola” y, sobre todo, potenciando y 
dándole opciones a todo aquel que 
se acerque al deporte.

P. Lluna, ¿te cuesta mucho prepa-
rar los entrenamientos? ¿Es difícil 
no caer en la rutina?

LL. Sí, la verdad es que cuesta bas-
tante prepararlos: se le da muchas 
vueltas para conseguir ejercicios con 

los que obtener buenos resultados para objetivos es-
pecíficos. 

Para no caer en la rutina lo mejor es seguir formán-
dose, conocer nuevos puntos de vista, conocer y 
aprender todo lo que te puedan enseñar las demás 
personas que forman parte de este mundo, y eso se 
consigue yendo a cursos, hablando con los demás 
técnicos en las diversas competiciones a las que asis-
timos, compartiendo con ellos, con otros deportis-
tas… y pensar mucho.

P. ¿Los jugadores se han adaptado bien a tu méto-
do de entrenamiento?

LL. Mi percepción es que sí, que aun sabiendo que les 
exijo mucho, eso es lo que en realidad quieren ya que 
están comprometidos con este deporte y quieren 
obtener resultados en competición, y por experien-
cia saben que, si no se esfuerzan, luego nadie puede 
ganar por ellos. 

P. ¿Hay mucha diferencia entre el método de en-
trenamiento de los jugadores del equipo y el mé-
todo del resto de usuarios?

LL. Sí, hay mucha diferencia. 

En Boccia Base y en Escuelas Deportivas el objetivo 
es más lúdico, más de aprendizaje. En estas clases se 
hacen partidos y se les puede ir dando indicaciones 
y opciones de estrategia si es necesario. No sé, es tan 
estricto con respecto a las sanciones, aunque, por su-
puesto, sí se tiene muy en cuenta el reglamento, el 

Joel: “Lo ideal sería ir 
a unas paralimpiadas, 

pero de momento es un 
poco utópico. Con que 
mantengamos lo que 

tenemos, estaría genial”.

Lluna: “Para no caer  
en la rutina lo mejor 

es seguir formándose, 
conocer nuevos puntos 

de vista, conocer  
y aprender todo lo que te 

puedan enseñar  
las demás personas”.
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cual también se va explicando cada 
vez que hace falta. En cambio, en los 
entrenos de equipo se hace mucho 
más hincapié en lograr objetivos es-
pecíficos, se trabaja por separado o 
conjuntamente la estrategia, la preci-
sión, la fuerza… Y cuando se hacen 
partidos se tiene en cuenta el tiem-
po, absolutamente todas las sanciones… 

P. Sabemos que los lunes por la tarde les pones a 
los deportistas vídeos de los mundiales de boccia 
y de las paralimpiadas para que se fijen en juga-
das, técnicas… ¿Crees que algún deportista del 
Maset podría llegar a jugar un mundial o una pa-
ralimpiada?    

LL. Pasito a pasito: de momento este año va a co-
menzar la tecnificación de los deportistas de élite de 
la comunidad y en ella está incluido, de momento, 
Joaquín, con opciones de incluir a más deportistas de 
nuestro club.

El siguiente paso sería lograr pertenecer a la Selec-
ción Española, empezando por obtener buenos re-
sultados en el Campeonato Nacional, y acudir a opens 
nacionales e internacionales, y a partir de allí ya po-
dríamos empezar a pensar más allá. 

P. Lo que entrenáis entre semana, ¿se refleja en 
cada jornada de competición o siempre hay cosas 
que pulir?

LL. Siempre hay cosas que pulir, tanto técnicos como 
deportistas vivimos un aprendizaje continuo.

Es muy gratificante cuando has trabajado y has recal-
cado mucho algo que luego ves que se refleja en el 
campo en competición, y también es frustrante cuan-
do ocurre lo contrario, por qué no decirlo. 

P. ¿Es la misma estrategia la de un campeonato 
autonómico que la de un nacional? 

LL. Básicamente sí, hay que ir a por 
todas sea cual sea tu rival, no hay ri-
val pequeño ni rival invencible. 

La competición está dividida en dos 
fases bien diferenciadas: en la fase de 
grupos hay que intentar ganar con el 
máximo de bolas posible para pasar 
la criba; una vez finalizada esta fase, 

en la fase final hay que asegurar los partidos sin nece-
sidad de un gran número de bolas a favor. 

P. ¿Qué objetivos te planteas de cara al futuro?

LL. Los objetivos a largo plazo son, como ya he co-
mentado, llegar a formar parte de la Selección Es-
pañola de Boccia y a partir de allí seguir mejorando, 
aprendiendo y viviendo experiencias vitales y enri-
quecedoras. 

De todas formas, el objetivo principal es seguir vi-
viendo la boccia con ilusión, sea el tipo de competi-
ción que sea.

P. Joel y Lluna, para acabar, ¿Queréis añadir algo 
más?

J./LL. Sí, nos gustaría agradecer. Agradecer a todos 
los usuarios del Maset el apoyo y los ánimos que nos 
dan, tanto al equipo técnico como a los deportistas 
que conforman el equipo. Gracias por alegraros con 
nuestros triunfos y gracias por animarnos cuando las 
cosas no salen tan bien.

Agradecer a todos nuestros compañeros su apoyo in-
condicional y su interés.

Agradecer a los voluntarios que han estado y a los 
que siguen estando por su gran ayuda, gracias Rober-
to por todos esos madrugones por amor a la boccia.

Y para acabar, agradecer a Dirección por creer, pro-
mocionar e impulsar el área deportiva y por darnos la 
oportunidad de seguir mejorando.

Lluna: “El objetivo 
principal es seguir 

viviendo la boccia con 
ilusión, sea el tipo de 

competición que sea”.



Nº 42 | Junio 20188

APUESTA POR LA BOCCIA
SERGIO SANAHUJA CON LA COLABORACIÓN DE JUAN RODRÍGUEZ 
[sergiomlb3@hotmail.com - jrl1976@hotmail.com]
 

BOCCIA

En el Maset hace 21 años se creó el área deportiva, 
donde empezamos a salir para competir. Cada vez el 
deporte ha ido tomando más relevancia en el Centro. 
Conforme iban avanzando las temporadas, tanto los 
deportistas como los voluntarios, nos las íbamos to-
mando más en serio. 
Desde hace dos años han ido llegando medallas, 
buenos resultados y participaciones en los Campeo-
natos de España. 
La Dirección del Maset ha visto la evolución de la 
boccia, y los deportistas del equipo autonómico que-
ríamos más horas de entrenamiento. Por tanto, hace 
dos años se tomó la decisión de contratar a Lluna 
Sánchez tres horas al día para reforzar esta área. Esta 
medida no es solo buena para los que vamos a com-
petir, sino para el resto de los usuarios, que querían 
tener más horas de Boccia Base. 
Como vieron que los deportistas respondíamos a 
esta actividad y los resultados eran buenos, desde 
hace un año se amplió el horario de Lluna a jornada 
completa. Los resultados continuaron mejorando y 
llegaron los metales, tanto en la Liga Autonómica de 
Boccia, como en el Campeonato de España. 

CLASIFICACIÓN 
DE LA LIGA AUTONÓMICA 2017-2018

Juan (BC2) se llevó el bronce.
-Esme y yo (parejas BC3) logramos la plata. 

-Joaquín (BC5 en individual y en parejas)  
se colgó dos platas.

-Esme (BC3) se ha quedado la quinta
-María Teresa (BC2) la novena.

Por último, con el equipo Bamesad y con la ayuda de 
Lluna (que me ha entrenado en el Maset), conseguí 
llevarme el bronce en la categoría BC3 individual. 
Los usuarios del Maset queremos dar las gracias a 
Dirección por apostar por el deporte y apoyarnos en 
todo. GRACIAS. 

Medallas conseguidas en la Liga Autonómica
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http://www.fratercastello.org/
Maset de Frater

CÓMO SE HA POTENCIADO 

EL DEPORTE
JUAN ANTONIO BONILLO 
[juanantoniobonillogodes@gmail.com]
 
A causa de las encuestas que hace el Maset a los usua-
rios todos los años, se vio que el deporte gusta cada 
vez más. Por eso se contrató a Pepe a media jornada 
y se amplió el horario de Lluna a jornada completa.
Pepe hace varias actividades deportivas para mejorar 
el uso de la silla; con otras personas que pueden an-
dar da paseos y, también, nos acompaña a la piscina 
junto con otro monitor o voluntario. 
Lluna es la responsable de la boccia y del equipo au-
tonómico. Todos los de la Boccia Base tenemos en-
trenamientos todos los días por grupos. El equipo 
entrena tres días a la semana, excepto la semana que 
hay jornada de competición, en la que se aumentan 
los entrenamientos.
Un día a la semana vemos los partidos de los cam-
peones de Europa, mundiales y opens. Otro día tene-
mos clases de táctica.
Esta liga el equipo ha tenido los mejores resultados 
de la historia del club.

Este curso, además, ha habido una nueva liga en la 
UJI para distintos centros de personas con discapaci-
dad (la Liga Intercentros)
Esperemos seguir en esta línea ascendente. 
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QUE LA BOLA SIGA

RODANDO
LLUNA Y JOEL

Del 30 de Mayo al 4 de Junio, viajamos a Sevilla 
para participar, un año más, en el Campeonato de 
España por Clubes de Boccia, que se celebraba del 
31 de Mayo al 3 de Junio. 

Nuestros deportistas clasificados para este importan-
te campeonato fueron Joaquín Muñoz, en la catego-
ría BC5 gracias a haber obtenido la medalla de plata 
en el la Liga Autonómica, y Esmeralda Gálvez, en la 
categoría BC3 modalidad parejas, con Sergio Sanahu-
ja, quienes se clasificaron al haber logrado  también 
el segundo puesto en Liga y por tener el mérito de ser 
octavos en la clasificación nacional.

EL VIAJE

Llegamos a Sevilla el miércoles por la noche, ya que 
el jueves teníamos que pasar la clasificación de mate-
rial. El hotel estaba muy bien y después de descargar 
todo el material y echar un vistazo a las habitaciones, 
fuimos a cenar y nos acostamos pronto porque nos 
esperaba un duro fin de semana. 

El jueves por la mañana aprovechamos para dar un 
paseo por el centro, coincidió que era festivo y las ca-
lles estaban llenísimas de gente, fue una aventura y 
acabamos el paseo entrando a ver la Catedral de Se-
villa y también vimos la Giralda, repicando campanas, 
que nos pareció preciosa. 

LA COMPETICIÓN

Después de comer fuimos ya al Pabellón Amate, don-
de se celebraría la competición. Pasamos la clasifica-
ción de material sin grandes problemas, sólo un par 
de bolas que no pasaron el corte pero llevábamos un 
juego completo de sobra, así que no nos preocupó. 
Después estuvimos entrenando, cogiendo medidas, 
ya que dependiendo del tipo de piso las bolas llegan 
a una distancia o a otra y una vez lo tuvimos todo 

claro dejamos a los deportistas descansando en el 
hotel y nos fuimos a la reunión de técnicos, donde 
se explican todos los pormenores del Campeonato. 
Estuvimos desde las 15.00 hasta las 22.00 de la noche. 

El viernes a primera hora estábamos en el Pabellón, 
ese día se disputaban todos los partidos de las mo-
dalidades de parejas y equipos. Era el gran día para 
nuestra pareja BC3, el día que pondría a prueba todo 
el trabajo, esfuerzo y dedicación de toda la tempo-
rada. Y ese esfuerzo consiguió sus frutos, podemos 
decir muy orgullosos que son quintos de España, 
únicamente por detrás de las parejas de la Selección 
Española y de Amics 1, el oro de nuestra comunidad, 
que obtuvieron un merecido segundo puesto. 

Por otra parte, Joaquín compitió en la modalidad pa-
rejas BC5 con Vicente Aznar, de Empleo Aspe, repre-
sentando a la Comunidad Valenciana y juntos consi-
guieron alzarse con la medalla de bronce.

Fue un día intenso, lleno de emociones, de nervios, 
de charlas pre y post partidos. Esa noche caímos to-
dos rendidos, estábamos en el ecuador de la compe-
tición.

El sábado madrugamos porque Joaquín tenía los par-
tidos individuales de la categoría BC5. Entrenamos, 
tiramos bolas, calentamos…  ya estaba listo para em-
pezar a jugar.

Hubieron partidos ganados, pero también perdidos, 
y en el recuento final de puntuaciones no logró llegar 
a las finales. 

A pesar de los resultados, el compromiso para el año 
que viene es multiplicar el esfuerzo y la perseverancia.

El sábado también tuvimos la suerte de encontrarnos 
con Willy Hernangómez, jugador de Baloncesto de la 
NBA, quién tuvo el detalle de hacerse una foto con 
nosotros.  ¡Qué alto es el tío! 

FINAL DE LA COMPETICIÓN

El domingo fue más relajado, nos levantamos un po-
quito más tarde, pero no demasiado porque quería-
mos ir a ver las finales: partidos muy buenos que no 
tenemos la oportunidad de disfrutar y de aprender 
de ellos todos los días.

A pesar de los resultados,  
el compromiso para el año que viene  

es multiplicar el esfuerzo  
y la perseverancia.
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Después de las finales, pasaron a la entrega de meda-
llas y Joaquín, orgulloso, alzó la copa del tercer pues-
to en categoría parejas BC5.

El resto del equipo aplaudimos como el que más 
cuando él salió. 

Volvimos al hotel a comer y disfrutamos de una tarde 
de relax en las hamacas de la piscina, valorando el na-
cional y lo que habíamos hecho durante los partidos. 
Comprometiéndonos a mejorar, a aprender y sobre 
todo a esforzarnos por seguir en la misma línea que 
hasta ahora.

La vuelta la hicimos el lunes, después de desayunar, 
ya que nos esperaban unas 7 horas hasta llegar a casa. 

VALORACIÓN

En el pabellón se junta gente de muchas partes de 
España, gente que viene con sus clubes deportivos y 
con los que intercambias opiniones, compartes mo-
mentos de tensión y también de risas. Coincides con 
gente que el año pasado ya viste y con gente nueva 
y que esperamos volver a encontrarnos el próximo 
año.

Todos ellos coinciden en la dificultad de llegar hasta 
el nacional, a nivel de jugadores pero también a nivel 
de infraestructura. Ir al nacional implica una cantidad 
económica que no todo el mundo se puede permitir. 
Es por ello que el esfuerzo para estar allí es todavía 
mayor, ya que tienen que buscar quién los patrocine, 
quién les haga alguna aportación económica para los 
gastos del viaje, etc.

Nosotros nos sentimos muy afortunados de que el Ma-
set de Frater, apoye el deporte y al Esport Club Maset 
de Frater en todo. Nos han proporcionado el equipa-
miento, camisetas, las instalaciones y parte del mate-
rial con el que jugamos.Arreglarán el campo para que 
podamos entrenar mejor y en definitiva siempre cu-
bren todas aquellas necesidades que surgen del club.  
Por eso y por todo, solo podemos dar las GRACIAS. 

Gracias por el apoyo, un año más.

Gracias a la gente que nos ha seguido 
a través de la página de Facebook y ha 

enviado mensajes de ánimo.

Gracias a los jugadores, que federados 
o no, hacen que el deporte en el Maset 

de Frater esté vivo y presente.

Y solo nos queda decir:  
VIVA LA BOCCIA!!
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CARNAVAL

VIDEOJUEGOS, 
COLOR Y TORRIJAS

Este año el tema del carnaval 
han sido los videojuegos.

 Nos disfrazamos de cuatro de ellos.

BETINA CRESPO Y CARMEN JOSÉ AZORÍN

El pasado 13 de febrero celebramos el carnaval. Este año el 
tema eran los videojuegos, de los que queríamos destacar 
tanto su aspecto lúdico como el tiempo que a veces nos qui-
tan para estar con otras personas. 

Lluna fue quien se encargó de dirigir la preparación de los 
disfraces; hubo cuatro diferentes: Angry Birds, Tetris, Come-
cocos y Candy Crush, con sus respectivos reyes (Housan, 
Vicentico, Lorenzo y Claudia). Nosotras nos disfrazamos de 
pájaros en el grupo de los Angry Birds.

Este año, como hacía bastante frío, no salimos a dar una 
vuelta por los pisos nuevos. Los primeros que estaban vesti-
dos y maquillados iban saliendo al patio que hay junto a la 
cristalera.

Había mucho ambiente y mucha alegría. Tino hacía de 
disc-jockey. Los reyes empezaron a decirnos qué teníamos 
que hacer: darnos un abrazo, cantar… Luego, cada grupo 
salió al centro del patio a bailar una música relacionada con 
su disfraz. Y hubo un pasacalle alrededor del jardín, que ter-
minó con reverencias a los reyes.

Comimos en el pasillo de la cristalera bocadillos de tortilla 
y queso Philadelphia o de tortilla, sobrasada y beicon. De 
postre, torrijas, que estaban tan buenas que la mayoría re-
petimos.

Por la tarde, otra vez en el patio que hay junto a la cristalera, 
el rey Vicentico leyó el testamento y, después, quemamos la 
Game Boy.

Con mucha alegría (y bastante frío), nos despedimos hasta 
el carnaval del año que viene.

CANDY CRUSH

CLAUDIA, REINA DEL CANDY CRUSH
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ANGRY BIRDS

EL TESTAMENTO 
DE LOS VIDEOJUEGOS

Buenas tardes, queridos videojuegos. Nos encontramos aquí 
de nuevo reunidos para despedir esta gran competición de los 
videojuegos. Ahora os invitamos a expresar con el cuerpo, la 
cara, con sonidos… las distintas emociones que provocamos 

los videojuegos en los seres humanos:

DESENFRENO, LOCURA, GRAN TENSIÓN, NERVIOSISMO, AN-
SIEDAD,

PIQUE, ENTUSIASMO, RABIA, SUPERACIÓN, ALEGRÍA, DECEP-
CIÓN,

COMUNICACIÓN E INCOMUNICACIÓN…

SE ACABÓ. AHORA COMIENZA UN TIEMPO DE AUSTERIDAD,  
DE TRISTEZA, DE TRABAJO, DE VUELTA A LAS CLASES…

¡¡¡OH!!!
Por última vez escuchemos y bailemos:

CARNAVAL, TE QUIERO 
CARNAVAL, DE CELIA CRUZ

Deseamos solemnemente que nunca dejemos de divertirnos, 
de aprender, de relacionarnos, de comunicarnos, de relajarnos 

a través de la gran diversidad de videojuegos.
Pero no nos olvidemos de compartir tiempo con los amigos, la 
familia. Salir con ellos a tomar algo, al cine, a pasear, quedar 

para charrar… Escuchar al que tenemos al lado, mirarles a los 
ojos… “perder el tiempo” con él, con ella…

¡Viva el tiempo gratuito que pasamos con los amigos/as, 
la familia…!

A partir de ahora os invitamos a que nos utilicéis para relacio-
naros con los otros, para aumentar vuestra creatividad, auto-

estima, relajación…
Os invitamos a que nos utilicéis con moderación, a saber, 

cerrarnos y dejarnos descansar un poco, así mejorará vuestra 
vista, la mente, vuestras relaciones…

Aprendamos a disfrutar del gran regalo que nos brinda todo 
lo que nos rodea, este entorno con el mar, el pinar… este aire 

sano, sol, clima…
¡Os esperamos a todos el próximo año!

(Sus majestades del carnaval)

EL EQUIPO DEL BLOG DEL MASET

COMECOCOS
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REPRESENTANTES

ELECCIONES EN EL MASET

El pasado uno de marzo,  
en el Maset se celebraron 

elecciones para formar el Consejo 
de Participación y la Comisión de 

Menús para los próximos dos años. 

SERGIO SANAHUJA [sergiomlb3@hotmail.com] 

Anteriormente, la Dirección del centro nos había re-
unido a todo el personal, tanto a trabajadores como 
a usuarios, para explicarnos que ya se habían pasa-
do los dos años del Consejo de Participación y la Co-
misión de Menús. Por tanto, se deberían renovar los 
cargos que tenían Javi y Joel en el Consejo y Fina en 
la Comisión. 

También dijeron que esas figuras se las exigía la 
Conselleria de Bienestar Social para que los usuarios 
tengamos voz. 

Después comentaron que iban a poner una hoja 
en el tablón de anuncios para que 
otras personas pudieran optar al 
relevo. La hoja estuvo un tiempo 
en el tablón y, cuando llegó el día 
de decir cómo iban a ser las vo-
taciones, tan solo nos habíamos 
apuntado uno por cada cargo. En 
el salón preguntaron si alguien 
más quería estar en la lista de can-
didatos, así las votaciones tendrían 
algo de emoción. Yo estaba en 
duda y, como solo había una per-
sona dispuesta a asumir el cargo en el Consejo, de-
cidí hacerle de oponente y me presenté. 

Por otra parte, para la Comisión de Menús también 
se presentó una persona; en esta candidatura se 
necesitaba un mínimo de dos personas porque la 
Comisión se iba a formar con un par de usuarios y, 
aparte, el personal de cocina. Finalmente se presen-
taron cuatro candidatos. 

Por otro lado, explicaron cómo iba a ser la elección 
del trabajador para el Consejo de Participación: cada 
empleado iba a escribir en una papeleta el nombre 
de un compañero y, quien sacara más votos, sería el 
representante de los trabajadores.

Nos dijeron también que cuando se acabara la reu-
nión ya podríamos votar, pero había cuatro días de 
tiempo. Repartieron unas papeletas verdes y otras 
naranjas: en las primeras teníamos que poner el 
candidato para el Consejo de Participación, y en las 
otras dos nombres para la Comisión de Menús. Mu-
chos lo hicimos luego de salir del salón.

Llegó el día de los recuentos de los votos y de saber 
quién salía elegido. Una vez reali-
zado el recuento, salimos elegidos 
para el Consejo de Participación, 
por parte de los trabajadores, Ma-
nolo Delgado, y por los usuarios, 
yo.

En la Comisión de Menús estare-
mos representados por Manuel 
Ayelo y Juan Antonio Bonillo.

Los miembros de la Comisión se 
encargan de reunirse con los res-

ponsables del servicio de cocina, hacer llegar sus 
preferencias y realizar propuestas de mejora.

El Consejo de Participación es un espacio directa-
mente relacionado con la gestión y funcionamiento 
del Centro, donde podemos hacer llegar nuestras 
propuestas de mejora de todas las áreas del Maset. 
Este Consejo se reúne de manera ordinaria dos ve-
ces al año.

Los miembros de la 
Comisión se encargan 

de reunirse con los 
responsables del servicio 

de cocina, hacer llegar 
sus preferencias y realizar 

propuestas de mejora.

Joaquín votando
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MASET
MAGDALENA

Este año, como adornaron mejor que nunca la 
recepción del Maset, desde días antes de las fiestas ya 
vivíamos el ambiente magdalenero.

2018 fESTA PLENA!
MARÍA TERESA ALEMANY Y JOSÉ MIGUEL RUBÍN 
[mayte85jose73@gmail.com - JoseMiguelIRL5@hotmail.com] 

Cañas, cohetes, el cartel anunciador de las fiestas y, en 
el mostrador, tres castelloneras hechas en los Talleres de 
Expresión Plástica. 

El martes día 6 fuimos de paseo por el Grao: pasamos 
junto a la gaiata, que este año nos pareció más artesanal, 
y luego nos fuimos a tomar algo al restaurante “Copas” 
de la Plaza del Mar. Al contrario que el año pasado, esta 
vez no tuvimos ningún problema a la hora de encontrar 
restaurante.

El miércoles salimos del Maset a las 10:30, pues teníamos 
que estar a las 11 en la plaza María Agustina. Cuando es-
tuvimos todos nos fuimos al Mesón del Vino, que este 
año estaba muy cerca de María Agustina. Después, unos 
se fueron a la mascletà y otros fuimos al parque Rafalafe-
na, donde esperamos a los demás para empezar a comer 
en “El Rinconet”. Regresamos al Maset a las 16:30.

El jueves también salimos del Maset a las 10:30; también 
era el encuentro en la plaza María Agustina. Esta vez se 
hicieron dos grupos desde el principio: unos nos fuimos 
a la Feria Alternativa y otros, como era el Día de la Mujer 
y había una manifestación, primero se fueron al Mesón 
del Vino y luego a la manifestación. Nos vimos a la hora 
de comer en “El Rinconet”. Y de nuevo regresamos al Ma-
set a las 16:30.

El viernes se hizo la fiesta aquí en el Maset: primero 
montamos un Mesón del Vino y la Tapa en el patio que 
hay junto a la cristalera. Por tercer año consecutivo vino 
a tocar la Associació Cultural de Dolçainers i Tabaleters 
del Grau (a quienes agradecemos su colaboración des-
interesada). Finalizamos la jornada festiva con una gran 
mascletà, que nada tuvo que envidiar a las que tiran en 
Castellón. 

Este año nos hizo buen tiempo todos los días.

Castelloneras

Feria Alternativa

Mesón del Vino

En el Maset
En la manifestación 
del día de la mujer
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COLUMBRETES CHARLAS Y PLANETARIO

MARISELA PÉREZ

Hace unos meses, dos días distintos, vinieron al Ma-
set Lucía y Mar, de la reserva marina y terrestre de 
les Illes Columbretes. Gracias a personas como ellas, 
les Illes están en perfecto estado. En el fondo ma-
rino, por ejemplo, bucean y ven si hay alguna no-
vedad, tanto en peces, plantas, corales… Investigan 
y conservan el paraíso protegido que son les Illes, 
al mismo tiempo que regulan el tráfico marítimo de 
sus alrededores. 

La visita de Lucía y Mar está relacio-
nada con la exposición “Integr’arte” 
2019, cuyo tema será les Columbre-
tes. Un día nos pusieron el docu-
mental “Columbretes, paisaje huma-
no de unas islas”, y otro día, “Aïllats”. 
Gracias a esos documentales supi-
mos que les Columbretes (cuatro 
islas volcánicas frente a la costa de 
Castellón) son uno de los espacios naturales prote-
gidos más importantes del Mediterráneo debido a 
su diversidad biológica y ecológica. Están habitadas 
por técnicos y guardas (antes vivían también el fare-
ro y su familia, pero desde hace unos años el faro es 
automático).       

Solo puede visitarse l’Illa Grossa, que tiene un perfil 
en forma de arco abierto. Les Illes acogen especies 
en peligro de extinción, como el halcón de Eleonor 

y la gaviota de Audouin. Los fondos 
marinos son una reserva natural de 
gran importancia porque abastecen 
al resto del mar, en el que sí se puede 
pescar y ofrece un albergue para las 
especies que van allí a alimentarse y 
reproducirse.  

EL PLANETARIO

A finales de abril y principios de mayo, hicimos va-
rias salidas al planetario para ver la exposición per-
manente de les Illes Columbretes. El día que fui yo, 
el 27 de abril, antes de entrar en la sala dedicada a 
les Columbretes, vimos una exposición sobre mine-
rales. Lucía, una de las técnicas medioambientales 
que nos dieron las charlas en el Maset, nos estuvo 
hablando de la variedad de peces y moluscos que 

Una de las charlas que se impartieron en el Maset.

La visita de Lucía y Mar 
está relacionada  
con la exposición  
“Integr’arte” 2019,  

cuyo tema será  
les Columbretes.

MASET 
VISITA

Mónica Oltra, vicepresidenta  
de la Generalitat Valenciana y 

consellera de Igualdad y Políticas 
Inclusivas, conoció las diferentes 

actividades que se realizan  
en el Maset de Frater.
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habitan en les Illes, de los tipos de redes que em-
pleaban y emplean los marineros para pescar. Des-
pués, nos puso una proyección en la que la voz de 
un marinero nos iba hablando de les Illes, mientras 
se iban iluminando distintos paneles con barcas, pe-
ces, marineros, biólogos, etc. Me gustaron mucho las 

imágenes del faro, tanto las antiguas como las ac-
tuales. 

Con las charlas y las visitas al planetario hemos co-
nocido mejor les Illes Columbretes, que me han pa-
recido muy bonitas. Me gustaría ir algún día.

TALLER DE PRENSA

El pasado 28 de marzo visitó el Maset Mónica 
Oltra, vicepresidenta de la Generalitat Valen-
ciana y consellera de Igualdad y Políticas In-
clusivas. Iba acompañada por algunos miem-
bros de su equipo y por la directora territorial, 
Carmen Fenollosa. Terminó la visita con una 
reunión técnica, en la que se habló del nuevo 
concierto social, de la tramitación de la Ley de 
Servicios Sociales y de la lentitud en la aplica-
ción de la Ley de Accesibilidad.

MÓNICA OLTRA  
VISITA EL MASET 

En la visita se habló del nuevo concierto social y de diferentes leyes.
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CAÑAS 
Y BARRO
ALEXIS GARCÍA

El pasado día 4 de junio un grupo de monitores y 
usuarios del Maset empezamos una serie de salidas 
formativas a Valencia para conocer mejor su Parque 
Natural de la Albufera. El origen de su nombre pro-
cede del árabe Al-buhayra que quiere decir “peque-
ño mar”. Antes de subir a las barcas nos hicieron una 
breve explicación de la formación de la Albufera y las 
aves migratorias que habitan durante periodos en 
este entorno natural. 

A continuación, subimos todo el grupo a nuestras res-
pectivas barcas y dimos un paseo muy relajante por 
la Albufera. Cuando desembarcamos Robert, nuestro 
guía de Albufera Parc, nos mostró una barraca y sus 
objetos tradicionales. Después, nos trasladamos a 

la Casa del Forestal de El Saler, situada en la Devesa, 
en cuyo patio nos comimos el picnic. Allí tuvimos la 
oportunidad de visitar la casa gracias al Servicio de la 
Devesa-Albufera del Ayuntamiento de Valencia que 
muy amablemente nos explicaron su historia. La Casa 
del Forestal está decorada con azulejos y elementos 
cerámicos de gran valor e interés, como una magnífi-
ca representación, en la planta baja, de la leyenda de 
La serpiente de la Sancha y el pastor,  inmortalizada 
por Blasco Ibáñez en su novela Cañas y Barro. 

Todos los compañeros coincidimos en que disfruta-
mos de una visita muy agradable a la Albufera, al mis-
mo tiempo que aprendimos aspectos de relevancia 
de nuestra cultura valenciana.

MASET
EXCURSIÓN
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UNA GRAN PERSONA 
JAVIER ÁNGEL RUBIO PARDO  
[javiherculano@hotmail.com]

Nos ha dejado una gran persona. Estaba muy vincu-
lada a la Frater y al Maset, trabajando mucho para 
hacer esta casa. Le hacía mucha ilusión ver crecer el 
Maset. Estaba atenta a todo: igual se encargaba de la 
recepción que cosía nuestra ropa. Estaba pendiente 
de todo lo que hacía falta. Le gustaba mucho venir 
a las asambleas y a las reuniones. Durante unos años 
estuvo en el Equipo General de España. Cuando los 
domingos venía aquí a las reuniones, me decía: “Javi, 
¿me quieres para darte de comer?”. Ella estaba dis-
puesta a todo. También recogía dinero para la Frater 
de España.

La conocí hace muchos años en un cursillo en Alican-
te, en una reunión a la que también acudieron Pepa 
Vaquer y Carmen Casanova (yo aún no estaba en la 
Frater de Castellón). Había muchos cursillos de zona 
y Encarna iba a todos.

Siempre estarás en nuestra memoria. Cuando me en-
teré de tu muerte me puse triste. Siempre me acor-
daré de ti.

EN LA fRATER GRACIAS A ENCARNA

FINA GARCÍA

Conocí a Encarna en la rehabilitación y me habló de la 
Frater. Un día fui a una convivencia y me gustó. Encar-
na me enseñó muchas cosas. Siempre la recordaré.

LA LLAMA DEL ESPÍRITU SANTO ENCARNADA 
EN ENCARNA, LA GRAN SEÑORA DE ALMAZORA

EMILIO MARTÍNEZ [teatrero24@gmail.com ]

Encarna, todas las tardes tú venías desde tu Almazora 
natal para coger el teléfono en recepción.

Y venías con tu aspecto sonriente, reconciliador y 
alegre que tanto te caracterizaba. Recuerdo que lle-
gabas en tu triciclo con los pedales en las manos y, 
apoyándote en unos bastones, te ponías en pie. 

Fueron pasando los años y, entonces, ya venías en si-
lla de ruedas, pero con la eléctrica también te apoya-
bas en los bastones.

Como sabía yo que tú llevabas de todo en el bolso, re-
cuerdo que siempre iba a ti para que me dieras fuego 
para fumar y tú me decías que era malo para la salud.

La llama que tú me entregabas y que también en-
tregabas en las reuniones mensuales, simbolizaba la 
llama de la Fraternidad que tú recibiste para entre-
gársela al mundo entero.

Encarna sí que entendió muy bien aquello de ir por el 
mundo enseñando al que no sabe y llevando consigo 
el Espíritu Santo.

NUESTRAS CAPACIDADES 
SUPERAN NUESTRAS LIMITACIONES
     
JUAN ANTONIO BONILLO  
[juanantoniobonillogodes@gmail.com]

Encarna era una gran luchadora por los derechos 
humanos haciendo pequeñas cosas. Hubo un tiem-
po en que hacía de telefonista en el Maset. Como 
no veía bien, tenía sus trucos para coger el teléfono. 
También hacía psicología cuando había un roce o ha-
blaba con un usuario bajo de moral o daba noticias 
con su radio. Era de la Frater. Estaba en un grupo de 
vida y formación también. A lo largo de su vida había 
asumido varias responsabilidades en el movimiento. 
Representaba la frase: “Nuestras capacidades supe-
ran nuestras limitaciones”. 

MASET
DESPEDIDA ¡ENCARNA!

Encarna Ferrer
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DESPEDIDA ANTOLINO 
FINA GARCÍA

Antolino, siempre hemos sido unos buenos amigos. 
Desde el cielo me verás. Siempre recordaré tu sonrisa 
en todo en momento.

DESPEDIDA BELÉN Y SUNI

TALLER DE PRENSA

El pasado 7 de febrero falleció Belén López, que fue 
usuaria del Maset durante varios años. Y el 12 de abril 
falleció Suni Fuster, también usuaria durante muchos 
años. Con estas líneas queremos recordarlas.

Antolino

Belén López Suni Fuster

LA DISCAPACIDAD  
EN LA PREHISTORIA 8: 
YACIMIENTO DE PUNTA AZUL, 
ISLA DEL HIERRO, NÚCLEO DE 
GUARAZOCA (ESPAÑA)
Hace cuatro años, iniciamos una serie de artículos 
sobre algunos de los yacimientos arqueológicos 
más importantes del mundo en los que se han do-
cumentado ciertas malformaciones congénitas du-
rante la prehistoria. En este octavo artículo vamos 
a hablar de un yacimiento canario de hace dos mil 
años.

MARTA CUCALA DEVÍS    
364514za@gmail.com  

En este yacimiento se han encontrado tres pelvis con 
espina bífida. En él fueron inhumados, al menos, 130 
individuos. Esta cueva es la principal de la Isla del Hie-
rro ya que alberga más del 50% del material antropo-
lógico de la isla conocido hasta ahora. 

CONCLUSIÓN 
En ocho casos se han encontrado diversos grados de 
esta patología, teniendo diversas secuelas para es-
tos individuos. Las lesiones que se observan en los 
esqueletos serían bastante leves. Al estar en el sacro 
podrían andar (en algún caso con dificultad, en otros 
haciendo uso de algún bastón, pero podrían valerse 
por sí mismos). Serían útiles en el grupo.

PREHISTORIA

www.fratercastello.org
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RELATOS AUTOBIOGRÁFICOS

UN DÍA MARAVILLOSO GRACIAS A LA fAMILIA

VIVENCIAS CON MI TÍO PEPE

ELISA MARTÍNEZ SANTANA 
Yo pensaba que me habían olvidado porque hacía cuaren-
ta años que no sabía nada de ellos, pero preguntaban por 
mí a mis dos tías. Era sábado; los sábados de verano siem-
pre hay algo: vienen amigos, voy yo a pasar el día a casa de 
mis tíos…   

Aquel sábado me levanté y, como todos los días (para estar 
más cómoda), me puse el biquini. Salí al jardín a tomar el 
sol: me llamó la atención que había una mesa muy grande 
preparada para comer. Le pregunté a mi padre cuál era el 
motivo y me contestó que iban a venir unos amigos de mi 
hermana y mi cuñado. Entonces le pregunté a mi hermana, 
que me dijo que eran unos amigos de la hípica. Empecé a 
sospechar algo. Después vino mi tía, la hermana de mi ma-
dre, que es como una madre. Y mi prima Juani, con su mari-
do y los hijos.

A la una, mi hermana y mi tía dijeron que se iban a buscar 
a los amigos porque ellos no sabían llegar a nuestra casa. 
Le pregunté a mi padre si era verdad eso de los amigos; me 
contestó que no sabía nada y que se lo preguntara a ellas.
Yo estaba tomando el sol tan tranquila cuando, de repente, vi 

aparecer a un montón de gente que, entre lloros y risas, excla-
maba: “¡Esta ahí! ¡Está ahí!”. No sabía quiénes eran. Pensé que 
eran los amigos de mi hermana, pero, como me cubrieron 
de besos, me puse a llorar sin entender lo que pasaba. Tenía 
la carne de gallina. Cuando vi a mi tía con ellos pensé: “Aquí 
pasa algo”, y seguí llorando. Lloré mucho. Mucho. En mi vida 
había llorado tanto. Empecé a oír que me decían: “¡Yo soy tu 
prima Pura!”, “¡Yo soy tu prima Lola!”, “¿Sabes quién soy yo…?”. 
Éramos unos niños la última vez que nos habíamos visto. No 
reconocí a nadie, excepto a mi prima Mari Carmen.

Nos sentamos a comer. Yo seguía con la carne de gallina. 
Tuve todo el día los ojos llenos de agua. Fue una comida 
muy entrañable. Pasamos toda la tarde sentados alrededor 
de la mesa hablando, bebiendo… Disfrutando el día. Al-
gunos familiares se metieron en la piscina; otros continua-
mos hablando, recuperando los cuarenta años pasados.

A las diez de la noche empezaron a irse a casa. Yo seguía emo-
cionada. Todavía tenía los ojos llenos de agua. Esa noche no 
podía dormir porque me sentía muy feliz. En la vida me hu-
biera imaginado que mi familia me quería tanto. Felicidades a 
todos. Sois maravillosos, para lo bueno y para lo malo.

JAVIER ÁNGEL RUBIO PARDO 

Mi madre eran cuatro hermanos; ella era la pequeña. Antes 
de ella, estaba mi tío Pepe: vivía muy cerca de nuestra casa. 
Yo vivía con mis padres, mi hermano pequeño y mis abuelos.

Casi todos los fines de semana, mi tío Pepe venía a casa 
con su hija. Nos íbamos los tres a cazar al campo. A veces 
también iba mi padre. Mi prima y yo jugábamos en el co-
che, comíamos granadas… mientras mi tío disparaba unos 
cuantos tiros. Si iba bien el día, mataba un par de pájaros. 
Por allí cerca, en una casa de campo, vivía una cuñada de 
mi tío. A veces íbamos a tomar algo con ella. 

Había domingos que, después de cazar, comíamos en casa 
de mis tíos: vivían en un ático cerca de casa, junto al viejo 
campo del Hércules, llamado “La Viña”. En la terraza podía-
mos ver los partidos. Mi tío me cogía de la mano para subir 
al coche, caminar por la calle, entrar en casa… Recuerdo 
un día, poco después de fallecer mi abuelo, que fui con mis 
tíos a ver una casa de campo que querían comprar. Mi ma-
dre no fue porque aún estaba de luto.

Cuando me fui a Madrid con mi madre para hacer reha-
bilitación, mi tío quería llevarnos en su coche, a pesar de 
que ese día un médico le había diagnosticado una grave 
enfermedad. Mis padres y yo le dijimos que no, que se te-
nía que cuidar. Al final me fui con mis padres en tren. Nos 
quedamos en Madrid mi madre, mi hermano pequeño y 
yo. Casi todos los días llamaba mi tío Pepe para pregun-
tarme cómo estaba.

Después de varios meses en Madrid, nos fuimos a pasar 
unos días a Alicante, coincidiendo con las fiestas de San 
Juan. Para que mi tío no se diera cuenta de lo grave que es-
taba, le hicimos creer que volvíamos por las fiestas. Íbamos 
todos los días a casa de mis tíos. Cada vez mi tío estaba 
peor. Lo llevaron a la casa de campo de una cuñada, y to-
dos los días íbamos a verlo. Me daba mucha pena ver así a 
mi tío, el hombre con quien iba de paseo cuando mi padre 
no estaba. Empeoró y, poco después, falleció. Yo estaba 
con mi madre y mi hermano en Madrid. Mi padre aún no 
tenía el carné de conducir, así que le pidió a un amigo que 
acababa de llegar de un viaje que le acompañara a Madrid 
para recogernos. Cogieron el coche de mi tío. Salieron de 
Alicante por la noche y llegaron de madrugada. Mi madre 
sólo me dijo que mi tío estaba muy mal y que nos teníamos 
que ir a Alicante. Como en el camino de vuelta el coche no 
paró ni una sola vez, empecé a sospechar que algo pasaba. 
Además, me enteré de que una tía mía estaba yendo en 
taxi de Vigo a Alicante.

Cuando llegamos a la puerta de casa, mi madre me dijo 
que el tío Pepe había muerto. Empecé a llorar. Eran las cua-
tro de la tarde. Como era un niño, no fui al entierro (me 
quedé con una vecina). Fueron momentos muy duros para 
mí porque él era un tío que siempre estaba a mi lado.

Han pasado cincuenta años. Sigo manteniendo una entra-
ñable relación con los hijos de mi tío Pepe.

www.fratercastello.org
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18 de diciembre: en el salón de actos del Maset, Albert, 
junto con dos marinos jubilados (Xose y Javier), dan 
una charla sobre Stella Maris, una ONG encargada de 
acoger a las tripulaciones de los buques que llegan al 
puerto de Castellón.

20 de diciembre: L’Escola de Unió Musical del Grao actúa 
en el salón de actos del Maset.

21 de diciembre: fiesta de Navidad.
24 de diciembre: fallece Manuel Guillamón, padre de Ma-

nuel.  
13 de enero: segunda jornada de la Liga de Boccia de la 

Comunidad Valenciana en el pabellón deportivo de la 
Universidad Politécnica de Valencia. Representando al 
Esport Club Maset de Frater, Esmeralda Gálvez (BC3) 
ganó en el desempate a Sara Alarcó y perdió 4-5 con 
Iván Alemany. Y representando a Bamesad, Sergio Sa-
nahuja (BC3) ganó 6-2 a Ana Fombuena y perdió 0-15 
con Iván Alemany. Los monitores fueron Joel, Lluna y 
Salva.

15 de enero: fallece Encarnación Baena, madre de Joaquín.
17 de enero: una representación del Maset de Frater acu-

de a la entrega de los premios “Empren Sport” organi-
zada por la Fundación Trinidad Alfonso. El Maset había 
presentado el proyecto “Boccia a l’escola” que, aunque 
no fue seleccionado, seguiremos defendiendo.

26 de enero: celebración de la Eucaristía en Almazora por 
el fallecimiento de la querida Encarna Ferrer, que dedi-
có su larga vida a la Frater.

2 y 9 de febrero: en la UJI, seminario “Teatro y Discapaci-
dad” para los estudiantes de Magisterio (este año 106 
alumnos). Participa el grupo de dinámicas de “Teatre 
a l’escola” (Tino, Bea, Marisela, Beti, Samy y Joaquín), 
mostrando las dinámicas de clown que se realizan con 
los niños durante la campaña “Teatre a l’escola”.

5 de febrero: en el salón de actos del Maset, Lucía y Mar, 
de la reserva marina y terrestre de les Illes Columbre-
tes, presentaron el documental “Columbretes, paisaje 
humano de unas islas”. Luego nos hablaron de él y res-
pondieron amablemente a las preguntas de usuarios 
y trabajadores. Esta visita ha sido organizada por los 
Talleres de Expresión Plástica, ya que el tema de “Inte-
gr’arte 2019” serán las Columbretes.

7 de febrero: fallece Belén López, que fue usuaria del Ma-
set durante varios años.

13 de febrero: celebración del carnaval en el Maset. El 
tema de este año fueron los videojuegos.

14, 15 y 19 de febrero: Tino Pons imparte en la UJI el curso 
de teatro “Arte Dramático y Discapacidad”, organizado 
por la Unitat de Suport Educatiu y Maset de Frater.

17 de febrero: tercera jornada de la Liga de Boccia de la 
Comunidad Valenciana en el pabellón deportivo de la 
Universidad Politécnica de Valencia. Representando 
al Esport Club Maset de Frater, Juan Rodríguez (BC2) 
ganó 8-4 a Isabel Parrilla y perdió 1-6 con Juan Carlos 
Montezuma. También en BC2, María Teresa Alemany 
ganó 3-1 a Víctor Núñez y perdió 2-3 con José Manuel 
Ciudad. En BC3, Esmeralda Gálvez ganó 9-0 a Ana Fom-
buena. Y representando a Bamesad, Sergio Sanahuja 
(BC3) ganó 7-2 a Sara Alarcó. En la categoría de parejas 
BC3, Esmeralda Gálvez (Esport Club Maset de Frater) y 
Sergio Sanahuja (Bamesad) ganaron 13-0 a Amics de la 
Boccia 2. Los monitores fueron Joel y Lluna.

1 de marzo: la Compañía Teatre Maset de Frater actúa ante 
ciento cincuenta personas en el Paranimf de la UJI re-
presentando la obra “Deixa’t seduir”.

2 de marzo: se eligen los representantes de los usuarios 
para la Comisión de menús (Manuel Ayelo y Juan An-
tonio Bonillo) y para el Consejo de participación (Ser-
gio Sanahuja). También se elige el representante de los 
trabajadores para el Consejo de participación (Manuel 
Delgado). Los cargos son para los siguientes dos años. 
La Comisión de menús se encarga de reunirse con los 
responsables del servicio de cocina, hacer llegar sus 
preferencias y realizar propuestas de mejora; y el Con-
sejo de participación está relacionado con la gestión 
y el funcionamiento del recurso en cuanto a sus ejes 
estratégicos.

6, 7, 8 y 9 de marzo: salidas de Magdalena.
12 de marzo: dentro de la programación 2017-18 de la 

asociación de laicos de Castellón, “Fe y Diálogo”, David 
Carreres imparte en el Casino Antiguo de Castellón la 
conferencia “Perdonar lo imperdonable”.

14 de marzo: Ximo Nebot, Alicia Cucala, Ana Mari Pons 
y Marta Cucala participan en la mesa redonda “Viure 
amb una alteració neurològica: impacte social i recur-
sos”, que tiene lugar en la Unitat Predepartamental 
d’Infermeria de la Facultat de Ciències de la Salut de 
la UJI.

MASET / CRONOLOGÍA
Diciembre de 2018 a julio de 2018
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14 de marzo: visitan el Maset alumnos de 4º curso del 
Grado de Enfermería de la asignatura “Autocuidado y 
Dependencia”

17 y 18 de marzo: dentro del ciclo “Castelló a escena”, la 
Compañía Teatre Maset de Frater representa en el Tea-
tro Raval de Castellón la obra “Deixa’t seduir”. 

20 de marzo: Mariví Sancha viene al Maset para hablarnos 
de su primera novela, “Voluntad sin barreras”, cuyos per-
sonajes están inspirados en personas reales de Frater.

22 de marzo: los miembros de la Compañía Teatre Maset 
de Frater Tino, Joaquín, Lidón, Inma y Judit realizan una 
performance en la entrega de premios del Festival de 
Clipmetrajes de Manos Unidas, que se celebra en el 
Teatro Raval de Castellón.

26 de marzo: en el salón de actos del Maset, Lucía y Mar, 
del Centro de Visitantes de les Illes Columbretes, nos 
presentan el documental “Aïllats”, protagonizado por 
personas que han vivido en las islas. A continuación, 
coloquio con los usuarios. Esta visita ha sido organiza-
da por los Talleres de Expresión Plástica, ya que el tema 
de “Integr’arte 2019” serán las Columbretes.

28 de marzo: visita el Maset Mónica Oltra, vicepresidenta 
de la Generalitat Valenciana y consellera de Igualdad y 
Políticas Inclusivas.

30 y 31 de marzo: Retiro de Pascua en el Maset.
2 de abril: “torrà” de Pascua en el Maset.
3 de abril: comida de Pascua en la Tasca Náutica de Burria-

na. Unas setenta y cinco personas disfrutamos de un 
soleado día, paseando por el puerto de Burriana.

Del 10 de abril al 29 de mayo: Teatre a l’escola. Este año 
participan siete centros de educación primaria de la 
provincia de Castellón. Con esta actividad se pretende 
crear un espacio de trabajo donde niños y personas 
con discapacidad trabajen conjuntamente aspectos 
teatrales.

10, 18, 24 y 27 de abril, y 2 y 4 de mayo: salidas al pla-
netario para ver la exposición permanente de las Islas 
Columbretes.

10 de abril: gracias a la cofinanciación de la Fundación 
ONCE y a los fondos propios del Maset, se ha adquirido 
una nueva furgoneta adaptada.

Del 12 de abril al 31 de mayo: VII Campaña de Matinales 
en el Maset (se representa la obra “Obrim teló?”).

13 de abril: celebración en Ahín del funeral de Suni Fuster, 
que fue usuaria del Maset durante muchos años.

16 de abril: dentro de la programación 2017-18 de la aso-
ciación de laicos de Castellón, “Fe y Diálogo”, José María 
Marín imparte en el Casino Antiguo de Castellón la con-
ferencia “Mirar y entender la vida desde la fragilidad”.  

17 de abril: fallece Vicente Almela, padre de nuestra com-
pañera Laura.

21 de abril: quinta jornada de la Liga de Boccia de la Comu-
nidad Valenciana en el pabellón deportivo de la Univer-
sidad Politécnica de Valencia. Los jugadores del Esport 
Club Maset de Frater ganaron ocho de los once partidos 
que disputaron. Los monitores fueron Joel y Lluna. 

3 de mayo: una representación del Maset acude al Primer 
Día de Triduo ofrecido por la Frater en la Basílica del Lle-
dó de Castellón.

4 de mayo: en la UJI, final de la Liga Intercentros organi-
zada por la Fundación Aspropace. Usuarios y trabaja-
dores de Aspropace, Gran Vía, Ateneu, Afanías y Frater 
(Juan Antonio, Ani, Rosana y Betina) jugaron a la boccia 
(y algunos a los bolos). Después tuvo lugar la entrega 
de trofeos. Finalizó la jornada con una comida de her-
mandad.

5 de mayo: en el pabellón deportivo de la Universidad Po-
litécnica de Valencia, se disputa la final de la Liga Au-
tonómica de Boccia de la Comunidad Valenciana: Joa-
quín consigue la medalla de plata en la categoría BC5 y, 
en parejas BC4/BC5, también medalla de plata. En BC2, 
Juan consigue la medalla de bronce. Por parejas BC3, 
Esme y Sergio ganan la plata. Los monitores fueron Llu-
na, Joel y Roberto. ¡Enhorabuena!

9, 10 y 11 de mayo: Tino y Judit acuden a las “X Jornadas 
sobre la Inclusión Social y la Educación en las Artes 
Escénicas” que se celebran en el teatro Valle-Inclán de 
Madrid, bajo el lema “La conquista de una sociedad 
más igualitaria a través de las artes”.

12 y 13 de mayo: monitores y voluntarios del Maset asis-
ten al encuentro formativo “El jugador BC3 y sus carac-
terísticas”, impartido por Miguel Ángel López y José 
Luis Sirera, coordinadores y seleccionadores españoles.

15 de mayo: fallece Josefa Agost, madre de Josefa y An-
tolino.

19 de mayo: unas 60 personas celebran en el Maset el Día 
de la Acción Católica y del Apostolado Seglar. 

21 de mayo: visitan el Maset los chicos del proyecto de 
Apoyo Educativo Porta Oberta, FISAT de Burriana.

22 de mayo: celebración en la parroquia de la Sagrada Fa-
milia de Castellón del funeral de Antolino Gil, usuario 
del Maset y hermano de Josefa.

31 de mayo, 1, 2 y 3 de junio: Campeonato de España de 
Boccia por clubes en Sevilla. Los deportistas seleccio-
nados por el Esport Club Maset de Frater son Esmeral-
da Gálvez (en parejas BC3 con Sergio Sanahuja) y Joa-
quín Muñoz (BC5). Les acompañan los técnicos del club 
Joel Monleón y Lluna Sánchez.

4, 6, 8, 11, 12 y 14 de junio: salidas formativas a la Albufera 
de Valencia.

17 de junio: fiesta de las familias.
21 de junio: fiesta de fin de curso en el Maset.
Del 22 al 28 de junio: liga interna de boccia.
23 de junio: convivencia de Frater en el restaurante Cele-

brity de Castellón.
Del 16 al 26 de julio: Colonia de verano en Jerez de los 

Caballeros (Badajoz).
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